

Texte original accessible

http://www.mult-kor.hu/20090629_husz_eve_bontottak_le_a_vasfuggonyt

Article résumé et traduit par Agnes Portik (Les Jeunes Européens –France) et proposé aux lecteurs francophones

Il y a 20 ans, le Rideau de Fer est tombé

Il y a 20 ans, le Rideau de Fer est tombé à la frontière entre la Hongrie et l'Autriche. L'État hongrois a commencé à détruire cette barrière le 2 mai 1989 qui a empêché la circulation des personnes et des idées durant des décennies.



La notion de « Rideau de Fer » vient de Winston Churchill qui a utilisé l'expression pour la première fois dans des lettres qu'il a écrites au Président Truman et par la suite dans son discours de Fulton. Le Rideau de Fer est devenu le véritable symbole du partage de l'Europe et de la séparation totale des pays socialistes vis-à-vis des pays de l'Ouest.

Après la Deuxième Guerre mondiale, le nouveau gouvernement socialiste¹ a établi une police des frontières, fermant ainsi la frontière avec l'Autriche à l'ouest et celle au sud avec la Yougoslavie, pays considéré comme ennemi par l'URSS. Ils ont ainsi commencé à construire cette barrière de barbelés et de mines anti-personnelles qui ne sera terminée qu'à la veille de la mort de Staline. A partir de là, la situation évolue et le gouvernement décide de lever les barrières à la frontière.

Après la fin de la Révolution en Hongrie en 1956, les relations avec l'Ouest sont devenues à nouveau conflictuelles, la Terreur s'installe et l'influence que pourrait avoir l'Autriche est perçue comme une menace. En 1957, la frontière avec l'Autriche se referme et les mines anti-personnelles font leur retour. À partir de 1963, la frontière se modernise et c'est ainsi que plus d'un million de nouvelles mines anti-personnelles sont installées. Deux ans plus tard, les barbelés ont également été remplacés et dès lors un simple contact alertait la police des frontières la plus proche.

¹ En 1949, la Hongrie devenue la République populaire hongroise est gouvernée par ce qui deviendra en 1956 le MSZMP (*Magyar Szocialista Munkáspárt*, le Parti socialiste ouvrier hongrois).

Pendant les années 1980, on entendait de plus en plus souvent que le système était cher et inefficace et après l'arrivée de Gorbatchev et de la mise en place de la Glasnost et de la Perestroïka, celui-ci n'avait plus véritablement de raison d'être. Finalement, le 28 février 1989, ils ont décidé de le démanteler et le 27 juin les Ministres des Affaires étrangères de la Hongrie Gyula Horn et de l'Autriche Alois Mock ont coupé les barbelés de leurs mains.



Durant l'été 1989, de plus en plus de citoyens d'Allemagne de l'Est se sont enfuis en Autriche et en Allemagne de l'Ouest. Le 19 août, à l'occasion du Pique-nique paneuropéen, qui célébrait la destruction du Rideau de Fer, 900 citoyens de l'Allemagne de l'Est ont passé la frontière lorsqu'elle était temporairement ouverte. À partir du 11 septembre, le gouvernement hongrois a permis aux citoyens d'Allemagne de l'Est qui ne souhaitaient pas rentrer chez eux de partir dans les pays qui les accueilleraient ou les autorisaient à traverser leur pays. C'est ainsi qu'à partir de cette date, 12 000 citoyens d'Allemagne de l'Est sont partis en Allemagne de l'Ouest en traversant l'Autriche.